

## **Rol del estudiante de medicina veterinaria en la capacitación a productores caprinos sobre zoonosis**

Lalli, D.<sup>1</sup>; Machado, S.<sup>3</sup>; Palmero, S.<sup>2</sup>; Zoratti, O.<sup>2</sup>

Grupo de Estudios Dirigido (GED) “Grupo Caprinos”<sup>1</sup>, Cátedras de Producción Animal II<sup>2</sup>, Producción Caprina<sup>2</sup>, Práctica Hospitalaria de Grandes Animales<sup>3</sup>, Facultad de Ciencias Veterinarias (FCV), Universidad Nacional del Litoral (UNL) daia\_ma95@hotmail.com

Históricamente, la formación de los veterinarios clínicos ha estado centrada en el aprendizaje de competencias técnicas, sin hacer referencia a otro tipo de habilidades de tipo no técnico, como la empatía, el liderazgo o la comunicación eficaz. Sin embargo, en la última década, la importancia de la comunicación en veterinaria es un tema de vigente actualidad<sup>1</sup>. Al identificarse a toda acción de extensión como una acción comunicativa en términos dialógicos entre los sujetos participantes, se asume que el contenido del conocimiento «extendido» circula en un espacio común en el que se considera que cada uno es sujeto del conocimiento y no mero receptor del mismo. Desde esta perspectiva, es preciso ver a los actores interactuando con la realidad, y es en esa relación dialéctica que concebiremos un proceso de constante transformación y construcción, donde la relación universidad–sociedad es promotora de acciones transformadoras. Esta dimensión dialógica, remite además al indispensable “encuentro” inter y transdisciplinario que implican generar espacios de diálogo y profundas integraciones disciplinares a la hora de abordar las diversas y complejas problemáticas sociales<sup>2</sup>. El objetivo de este trabajo es resaltar la importancia o rol del estudiante de medicina veterinaria en la capacitación a productores caprinos sobre distintos aspectos que hacen a la eficiencia productiva y, especialmente, en lo referente a enfermedades Zoonóticas generadas a partir del manejo de esta especie. Cada vez existe una mayor interacción entre los seres humanos, los animales y el ambiente, recordando que son los niños los más vulnerables. En este sentido, el médico veterinario cumple un papel de vital importancia en la prevención de enfermedades transmitidas por los animales, promoviendo la salud a través de la educación. Por ese motivo, se intenta que los alumnos de medicina veterinaria de la Facultad de Ciencias Veterinarias de la UNL, logren tener una visión más amplia de lo que implica ser hoy médico veterinario. En lo que respecta al área de producción, la carrera plantea la orientación hacia distintos aspectos que hacen al manejo del sistema productivo como la Administración, la Nutrición, la Genética y la Reproducción, todos ellos para las diferentes especies animales. Desde sus orígenes, el GED “Grupo Caprinos” ha estado vinculado en la asistencia técnica y formación del productor caprino de la Provincia de Santa Fe, principalmente centro y norte, mediante la realización de visitas y charlas que abarcaron distintas problemáticas. En este acercamiento a los diferentes ambientes que ofrece nuestro norte santafesino, es que han tenido que ir formándose y preparándose para, no solo capacitar en la mejora de los sistemas productivos sino también en el abordaje de las problemáticas que hacen a la salud del productor y su familia. Fue así que se planteó a nivel del grupo (20 alumnos integrantes) y para cada intervención, la realización de talleres que incorporaran prácticas preventivas de ciertas enfermedades vinculadas a los caprinos y otros animales que conviven con la especie. Esto se trabajó con el grupo pensando en una forma de comunicación que permitiera lograr llegar con los conceptos lo más claro posible al productor. En primer lugar se trabajó la autoestima sabiendo que quien va a comunicar, si tiene una autoestima baja va a resentir la calidad de la comunicación. En cambio sí se siente seguro de sí mismo, con confianza en el otro, la comunicación será más fluida y con menos distorsiones. Se continuó con los contenidos de la exposición, buscando que tengan sentido para las personas y sean de calidad, entendiendo como tal la pertinencia e importancia para quienes están dirigidos, además de la claridad y que logren convocar la reacción de las personas. Por último, los medios a utilizar en la comunicación (lenguaje y técnica) así como los sentidos, propios del cuerpo, que se coloquen en juego al emitirlos y recibirlos, de manera de generar reacciones e intercambio que permitan mantener la comunicación. De esta

# V JORNADA DE DIFUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN

Noviembre 2017 · Esperanza · Santa Fe · Argentina

ÁREA TEMÁTICA: **EXTENSIÓN**

intervención en el territorio, se destaca la mejora en los sistemas productivos que, a partir del conocimiento brindado sobre esta especie menor, ha contribuido al bienestar de las pequeñas familias de productores. Dado que el caprino, generalmente cohabita con otras especies (bovinos, ovinos, porcinos, aves, caninos, felinos, etc.) y están al cuidado de niños, mujeres o ancianos, resulta importante el rol del médico veterinario en la prevención de enfermedades zoonóticas, involucrándose mediante la capacitación, organización de encuentros regionales y talleres referidos a programas de control y erradicación de las zoonosis de gran importancia para la Salud Pública. También apoyar acciones y participar en proyectos de investigación y extensión que contribuyan a la prevención. Para ello resulta importante adquirir ciertas habilidades que se adquieren con entrenamiento para su llegada al territorio, lo cual ya se viene haciendo, participando con técnicos de INTA y del Ministerio de Producción. Se concluye que crear vínculos es fundamental para seguir trabajando junto con el productor para así fortalecer la formación integral del profesional, fundamentalmente en aquellas habilidades como la comunicación que resulta un eslabón importante para la inserción del médico veterinario.

## **Bibliografía**

1. García-Sancho Téllez, M. Villaescusa Fernández, A. Rodríguez Franco, F. Sainz Rodríguez, A. Importancia de la comunicación en la consulta veterinaria de pequeños animales: experiencia docente.
2. Menéndez, G. Resignificación de la Extensión a 100 años de la Reforma Universitaria de 1918.